

Perú: siguen las protestas por la destitución del presidente



Miles de personas marcharon esta semana en **Perú** para rechazar la destitución del presidente Martín Vizcarra, quien fue desplazado el lunes 9 de noviembre en una votación en el Congreso de acuerdo al mecanismo constitucional de vacancia. Durante las **protestas** se registraron incidentes en varios puntos del país.

Con Lima y sus suburbios como escenario principal, las protestas se reprodujeron en otras ciudades de Perú, entre ellas Arequipa, Trujillo, Ayacucho, Cusco, Chimbote,

Abancay, Tacna, Huancayo y Tumbes. Fuentes del servicio público de salud Essalud informaron a través de un **comunicado** que hay dos personas heridas y que «no se reporta ningún fallecido» hasta el momento.

Según el medio Wayka de Perú, **hay tres heridos** que fueron identificados como Rubén Guevara, de 27 años, quien recibió un perdigón en la cara y fue trasladado al Instituto Nacional de Oftalmología con una posible lesión permanente en el ojo izquierdo; Luis Aguilar Rodríguez, de 26, y Percy Pérez Shaquiama (26).

Aguilar y Pérez están internados en el Hospital Nacional Guillermo Almenara Irigoyen, el primero en estado estable tras recibir un balazo y el segundo, en estado grave por las tres heridas de perdigones que sufrió.

Tanto medios peruanos como manifestantes publicaron en redes sociales fotos y videos de algunas de las concentraciones donde se registraron episodios de represión policial con uso de gases lacrimógenos. La elección y accionar del nuevo Gobierno, a cargo del también Presidente del Congreso Manuel Merino de Lama, fue duramente criticado por Martín Vizcarra.

«**La legalidad está en cuestión y la legitimidad, que la da el pueblo, la estamos viendo en las calles**», afirmó Vizcarra el jueves al ingresar a la fiscalía a declarar en la causa por la que fue destituido: el supuesto cobro de un soborno de US\$ 600.00 en 2014 para autorizar obras públicas cuando era gobernador de la región de Moquegua, en el sur de Perú.

Vizcarra insistió en que «la respuesta se la está dando el pueblo en las calles al señor Merino», e hizo «un llamado a la Policía Nacional para que respete las manifestaciones porque hemos visto hasta ahora a una policía agresiva» mientras espera que el Tribunal Constitucional de Perú falle en la cuestión.

Martín Vizcarra era el segundo vicepresidente de Pedro Pablo Kuczynski (PPK) y lo sucedió en marzo de 2018, cuando el mandatario renunció en medio de acusaciones de corrupción vinculada a la mega causa Lava Jato.

Apenas asumió, Vizcarra impulsó varias reformas políticas (por ejemplo, la re bicameralización del Congreso o la reforma de los partidos políticos) y en materia de Educación (en particular en el funcionamiento de las universidades) a través de un referéndum. También mantuvo una puja política casi constante con los miembros del Congreso nacional, que es unicameral.

De acuerdo a la Constitución de Perú, el Congreso puede «vacar» o destituir al Presidente, por ejemplo debido a su «incapacidad moral», como adujeron los miembros del órgano colegiado el lunes pasado.

La pulseada política, que perdió Vizcarra, empezó apenas asumió y se manifestó en las sucesivas «censuras» del Congreso a sus ministros, es decir, al rechazo de los

nombramientos de funcionarios del Gabinete nacional que deben ser aprobados en el recinto, y en los eventuales vetos del Presidente a las leyes votadas por el órgano legislativo.

La situación devino en la disolución del Congreso por orden de Vizcarra (otro mecanismo contemplado en la Constitución peruana), que fue inmediatamente seguida por unas elecciones generales que se celebraron en febrero de 2020.

«Ahí Martín Vizcarra cometió un error garrafal: no presentó bancada. **No presentó partido político que lo respaldara. Y es muy difícil sostenerse sin apoyo del Congreso**», señaló a *minutouno.com* Nicolás Bello, periodista en Lima. El resultado fue la soledad política del titular del Ejecutivo, que aún cuenta con el apoyo de parte de la población.

Ante la situación desde la Organización de Estados Americanos (OEA) que dirige el uruguayo Luis Almagro confirmaron esta semana en un comunicado citado por la agencia de noticias Sputnik que enviará a Perú una Misión de Observación Electoral para la supervisión de las elecciones generales que se celebrarán el 11 de abril de 2021 para la sucesión, ya no de Vizcarra sino de Manuel Merino de Lama.

Preciso instante en que la marcha pacífica fue reprimida con bomba lacrimógenas. ¿Qué explicación dará el [@MininterPeru](#) ??#MarchaNacional pic.twitter.com/zR3pL2sW4E

— ?? Wayka (@WaykaPeru) [November 13, 2020](#)